
Морфологические 
признаки имён 
существительных



Одушевлённые и неодушевлённые 
имена существительные 

• Как определить одушевлённость – 
неодушевлённость?

• 1. По значению слова: живой – 
одушевлённый, неживой – 
неодушевлённый.

Бык – живой – 
одушевлённое существительное

Будильник – неживой – 
неодушевлённое 
существительное.



Одушевлённые и неодушевлённые 
имена существительные

• 2. По вопросу: кто? – одушевлённое 
существительное; что? – 
неодушевлённое существительное.

КТО?

ЧТО?



Одушевлённые и неодушевлённые 
имена существительные

• 3. По совпадению окончаний во 
множественном числе: у 
одушевлённых существительных 
Винительный падеж совпадает с 
Родительным, а у неодушевлённых 
Винительный падеж совпадает с 
Именительным.

• Сравните: наряжать (кого?) кукол
                                      (что?) ёлки



Запомни!
• К неодушевлённым относятся 

существительные, называющие
• 1. растения(тюльпан, берёза);
• 2. части живого организма( рука, 

сердце);
• 3. собирательные существительные, 

обозначающие группы живых 
существ как единое целое 

( студенчество, народ, толпа, стая, 
табун и т.д.)



Среди существительных есть слова, 
обозначающие неживое, но отвечающие на 

вопрос кто?

•Прибежали в избу дети, 
•Второпях зовут отца:
•«Тятя, тятя, наши сети
•Притащили мертвеца!»
              (А.С. Пушкин)



Олицетворение 
• В сказках, в стихах  и в 

других художественных 
произведениях авторы 
«оживляют» предметы и 
явления: зиму, ветер, 
солнце, облака. 
«Оживлённые ведут себя 
как люди: сердятся, 
говорят, радуются и 
улыбаются.

Солнце 
выглядывает 
из-за облаков, 
радуется 
новому дню 



Собственные и нарицательные

• Существительные, называющие 
отдельные предметы, - это 
СОБСТВЕННЫЕ имена 
существительные: МОСКВА, 
ВОЛГА, ЛАРИСА, ШАРИК. К ним 
относятся и собственные 
наименования, названия: «Белый 
пудель», «Ералаш».



Распределите  слова в три группы

•«Известия», Великая 
Отечественная война, 
Чёрное море, «Мурзилка», 
Байкал, «Кусака», Эльбрус, 
Саратов, «Юный 
натуралист», Марафонская 
битва.



Проверь себя!

• Собственные наименования: 
«Известия», «Мурзилка», «Кусака», 
«Юный натуралист» (ПИШУТСЯ В 
КАВЫЧКАХ)

• Географические названия:  Чёрное 
море, Байкал, Эльбрус, Саратов.

• Исторические названия: Великая 
Отечественная война, Марафонская 
битва



Запомни!
• Собственное наименование при имени 

нарицательном ставится в 
Винительном падеже.

• Прочитал в журнале «Мурзилка». – НО! 
Прочитал в «Мурзилке»

• Прогулка на яхте «Дункан» - НО! 
Прогулка на «Дункане».

• Остановился в гостинице «Олимпия». – 
Остановился в «Олимпии».



Род имён существительных

• Имя существительное имеет РОД, но 
по родам не изменяется.

• Род существительных можно 
определить, подставив местоимения 
МОЙ, МОЯ, МОЁ.

• Существительные, имеющие разный 
род, обычно имеют и разные 
окончания.

Земля   - ж.р., сарай    - м.р., море  - с.р..



Определите род имён существительных

•Фамилия, львица, 
чудовище, дедушка, 
орёл, платье, доски,  
вёсла, ворота, 
каникулы, сумерки, 
очки.

Род можно определить 
только по форме 
единственного числа.
 Поэтому, те 
существительные,
 которые не употребляются 
в единственном числе, не 
имеют рода



Найдите третье лишнее

•1. чернила, крылья, листья.
•2. сутки, масло, молодость.
•3. Курилы, Альпы, Алтай.
•4. усы, перья, щетина.



Общий род

• Ай да Мурочка, 
• Ай да умница!

• Бедный Федотка – сиротка.
• Бедный, несчастный Федотка.

• Ты один не умывался
• И грязнулею остался.



Род несклоняемых имён 
существительных

• К мужскому роду относятся 
имена существительные, 
обозначающие лиц мужского 
пола и животных: маэстро, 
кенгуру.



Род несклоняемых имён 
существительных

•К женскому роду 
относятся одушевлённые 
существительные, 
обозначающие лиц женского 
пола.

•Мадам, фрау, леди, миссис.



Род несклоняемых имён 
существительных

• К среднему роду относятся 
неодушевлённые имена 
существительные: бюро, депо , 
жюри, пианино.



Род несклоняемых имён 
существительных

• Род географических названий 
определяется по роду 
нарицательного 
существительного, которым они 
могут быть заменены: 

• Онтарио – озеро – с.р.
• Баку – город – м.р.
• Миссури – река – ж.р.



Определите род существительных, 
составьте словосочетания

•Кашне, Осло, маэстро, 
мисс, боа, шимпанзе, 
Замбези, какао, Конго.

•Салями, иваси, авеню –ж.р.
•Пенальти, хинди, кофе – м.р


